

lettre, ne peut que se rapporter à un acte de menace projeté qui serait dirigé contre le Reich. En conséquence, j'informe Votre Excellence qu'au cas où ces avis militaires deviendraient des réalités, j'ordonnerai la mobilisation immédiate des forces allemandes.

8. Ce n'est pas à l'Allemagne qu'il appartient de décider la question de traiter des problèmes européens sur une base de paix; cette décision revient en premier lieu à ceux qui, depuis le crime commis à la dictée de Versailles, se sont obstinément et constamment opposés à une révision pacifique. Il ne peut se produire de véritable changement des relations entre l'Angleterre et l'Allemagne qu'après un changement d'esprit de la part des puissances responsables. Toute ma vie, j'ai combattu en faveur de l'amitié anglo-allemande. L'attitude adoptée—jusqu'ici, du moins—par la diplomatie britannique, m'a toutefois convaincu de la futilité de tels efforts. Personne ne saurait être plus heureux que moi s'il se produisait, à l'avenir, quelque changement à cet égard.

(Signé) Adolf Hitler.

III

Communication supplémentaire du chancelier allemand à l'ambassadeur de Sa Majesté, le 25 août 1939.

En débutant, le Führer déclara que l'ambassadeur britannique, à la fin de leur dernière conversation, avait exprimé l'espoir qu'après tout, une entente entre l'Allemagne et l'Angleterre serait encore possible. Il (le Führer) avait donc réfléchi de nouveau et désirait faire auprès de l'Angleterre une démarche qui pourrait être aussi décisive que la démarche auprès de la Russie, celle qui avait précédé le récent accord.

La séance d'hier à la Chambre des communes, les discours de M. Chamberlain et de lord Halifax avaient aussi amené le Führer à parler de nouveau à l'ambassadeur britannique.

Il est ridicule d'affirmer que l'Allemagne aspire à la conquête du monde. L'Empire britannique embrasse 40 millions de kilomètres carrés; la Russie, 19 millions de kilomètres carrés; l'Amérique, 9,500,000 kilomètres carrés, tandis que l'Allemagne comprend moins de 600,000 kilomètres carrés. On voit clairement quel est celui qui aspire à la conquête du monde.

Le Führer fait la communication suivante à l'ambassadeur britannique:

1. Les provocations réelles de la Pologne sont devenues intolérables. Peu importe qui en est responsable. Si le Gouvernement polonais nie sa responsabilité, il prouve simplement qu'il ne possède plus aucune influence sur ses autorités militaires subordonnées.